

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 15 (1909)

Rubrik: Mélanges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

MÉLANGES

William Wavre.

C'est avec un profond chagrin que nous avons appris la mort de cet homme distingué, survenue le 8 juin, à Neuchâtel. Nous reviendrons prochainement sur la carrière de William Wavre, membre de notre société dès 1889.

XXX^{me} Assemblée générale de la Société suisse de numismatique, Aarau 1909.

Lors de la précédente assemblée de l'an dernier, à Yverdon, la Société avait été invitée à se réunir en 1909 à Sion. Malheureusement les travaux du Musée de Valère n'étant pas achevés, le comité de la société a été informé qu'il serait préférable de renvoyer ce projet à une autre année. Le comité, après étude de la question et entente préalable avec M. Arthur Bally-Herzog, à Schönenwerth, a décidé que la réunion de 1909 aurait lieu à Aarau, les 11 et 12 septembre.

Les médailles des jubilés et fêtes de Genève, en juillet 1909.

On vient de célébrer à Genève le 400^e anniversaire de la naissance de Calvin (10 juillet 1509), le 350^e anniversaire de la fondation du Collège et de l'Académie (5 juillet 1559); on vient en outre, le 6 juillet 1909, de poser la première pierre du monument international de la Réformation.

Pour rappeler la fondation du Collège, le Conseil d'État a fait frapper une médaille portant une légende appropriée et dont le revers est

le même que celui des coins du Collège, gravés par Chaponnière (Blavignac, *Armorial genevois*, p. 336, n° 123). M. Jacot-Guillarmot, à Genève, a émis pour le même événement deux plaquettes et une petite médaille.

Le Cabinet de numismatique de Genève a fait refapper en aluminium quelques exemplaires de la grande médaille de Calvin gravée en 1835 par Antoine Bovy. Enfin, MM. Vallot et Méroz ont fait frapper une plaquette en l'honneur de Calvin et de ses œuvres multiples. Ces différentes médailles et plaquettes seront décrites et figurées dans le prochain fascicule de la *Revue*.

Trouvailles.

Chillon. — Le 16 avril dernier, en recherchant et en démurant dans le donjon du château de Chillon les trous d'anciennes poutrai-sons que l'on doit rétablir, on découvrit dans un de ces vides, au second étage, cinquante-six gros tournois de Philippe III le Hardi (1278-1285). Les déblais seront passés au crible et peut-être trouvera-t-on encore une ou deux pièces qui pourraient avoir échappé au premier examen.

Bien qu'il ne faille pas s'exagérer ni l'importance ni la valeur de cette trouvaille, elle est cependant intéressante à plus d'un titre. Ces tournois sont, en général, très bien conservés, tous de la même frappe, du poids de 45 gr. avec un diamètre de 0,0255 ; ils ne doivent guère avoir servi. Ce sont des pièces d'une bonne époque monétaire présentant le type habituel ; les caractères des légendes sont superbes. M. Naef, l'érudit archéologue vaudois qui dirige les travaux de restauration de Chillon, dira peut-être bientôt pourquoi ils ont été cachés.

(*Journ. quot.*)

Sévaz (Fribourg). — En réparant à Sévaz, le 25 mai 1909, un poulailler qui devait être jadis une chambre d'habitation, un maçon découvrit sous un plancher, à deux ou trois pieds de profondeur, une sorte de cassette renfermant vingt-trois pièces d'or, dont aucune n'est inédite.

En voici le bordereau tel qu'il a été fort exactement établi par M. le professeur Fr. Ducrest, de Fribourg : Florin de Thierry II de Mœrs, archevêque de Cologne (1414-1463), frappé à Bonn ; florin de Ruprecht von der Pfalz, archevêque de Cologne (1463-1480), frappé

à Bonn ; florin du même prince, frappé à Riele ; florin de Frédéric III, empereur (1440-1493), frappé à Francfort ; deux florins d'Albert-Achille, margrave de Brandebourg (1471-1486), frappés à Schwabach ; florin de l'archevêque de Trèves, Werner de Falkenstein (1388-1418), frappé à Offenbach ; florin de Frédéric III, empereur, frappé à Nördlingen ; florin de Frédéric I^{er}, comte palatin du Rhin (1452-1476), frappé à Heidelberg ; florin de Sigismond, comte de Tyrol (1439-1496), deux florins de l'empereur Sigismond (1410-1438), frappés à Bâle ; écu à la couronne de Louis XI, roi de France (1461-1483), frappé à Toulouse ; écu d'or de François-Phœbus, vicomte de Béarn (1473-1483) ; florin de Charles de Bourgogne, comte de Flandres (1467-1477) ; florin du même prince, comte de Brabant ; ducat au cavalier de Louis, due de Savoie (1439-1465) ; sequin du pape Paul II (1464-1471) ; sequin du pape Innocent VIII (1484-1492) ; florin de Philippe-Marie Visconti, duc de Milan (1412-1447) ; sequin de François Foscari, doge de Venise (1423-1457) ; ducat de Ferdinand I^{er}, roi d'Aragon et de Naples (1458-1494) ; pièce d'un-quart-de-noble d'Édouard IV, roi d'Angleterre (1461-1483).

La présence d'un sequin du pape Innocent VIII (1484-1492) ne permet pas de supposer que ce petit trésor a été enfoui au moment des guerres de Bourgogne (1476-1477), mais seulement après. La tradition affirme que l'habitation où le trésor a été découvert ne serait autre que la demeure des anciens prieurs de Sévaz. Le prieuré de Sévaz, habité par des chanoines réguliers de Saint-Augustin, est déjà signalé au XII^e siècle. En 1480 le prieur était dom Michel, fils d'Aymon d'Estavayer. On peut supposer, jusqu'à la découverte d'un document explicatif, et telle est l'hypothèse de M. l'abbé Ducrest, que le trésor a été enfoui par Michel d'Estavayer, prieur de Sévaz, entre les années 1480 et 1490.

Sierre. — En ouvrant une tranchée pour une correction de rivière, à Sierre, on a découvert trente et une pièces de monnaies, des batzen bernois de 1702, des Louis XVI de 1792 et des pièces de quinze et vingt-sols (d'où et de qui ?) (Journ. quot.)

Erratum.

Dans le *Trésor de la forêt de Finges (Valais)*, publié dans le 1^{er} fascicule de la *Revue*, pp. 212-219, la note 1 de la page 216 concerne le florin figuré à la page 215.

**Extraits des procès-verbaux du Comité de la
Société suisse de numismatique.**

Séance du 3 juin 1909. — M. Henri MOSER, à Charlottenfels près Schaffhouse (présenté par MM. Fréd. de Stoutz et Eug. Demole), est reçu membre actif de la Société.

Séance du 4 août 1909. — M. Paul-François MACQUAT, commis aux services industriels, à la Chaux-de-Fonds (présenté par MM. Ch. Guerry et Alb. Michaud), et M. Edmond MÜLLER-DOLDER, D^r med. à Münster, Lucerne (présenté par MM. Eug. Demole et Th. Grossmann), sont admis au nombre des membres actifs de la Société.
